



CARI /

CONSEJO ARGENTINO PARA LAS  
RELACIONES INTERNACIONALES

# Comité de Asuntos Asiáticos

Boletín N° 17

Agosto-Septiembre 2024

# Nota del Editor

*Estimados lectores,*

*En esta nueva edición del boletín bimensual del Comité de Asuntos Asiáticos, les brindamos información y análisis de una serie de hechos que revisten relevancia en aquella parte del mundo, tanto a nivel nacional como regional.*

*Asimismo, presentamos otros acontecimientos que tienen vinculación con nuestro país, como la adopción del método Kaizen por YPF.*

*Por otra parte, destacamos el tratamiento de la gira del Papa Francisco al Sudeste Asiático y a Oceanía, a partir de las miradas de integrantes de los grupos de trabajo del Sudeste Asiático y de Australasia.*

*Cada noticia presentada es acompañada por un análisis de su autor, a los efectos de agregar valor a la información. De esta manera, procuramos acercarles herramientas para un mejor conocimiento de Asia, continente que aún resulta poco conocido o enigmático en muchos ámbitos de nuestro quehacer.*

*Esperamos que este número sea de su interés y agrado, ¡gracias por leernos!*

*Dr. Jorge E. Malena y  
Dra. Lía Rodríguez de la Vega*

**CARI**  
Consejo Argentino para las  
Relaciones Internacionales

**Presidente**  
*Mag. Francisco de Santibañes*

## **Comité de Asuntos Asiáticos**

**Director**  
*Dr. Jorge E. Malena*  
**Subdirectora**  
*Dra. Lía Rodríguez de la Vega*

## **Grupos de Trabajo**

**China**  
**Coordinador:**  
*Mag. Ernesto Fernández Taboada*  
**Co-coordinador:**  
*Dr. Julio Sevares*

**Japón**  
**Coordinadora:**  
*Dra. Cecilia Onaha*  
**Co-coordinadoras:**  
*Dra. Gabriela Yoshihara*  
*Mag. Julia Alicia Romero*

**Corea**  
**Coordinador:**  
*Emb. Carlos A. Argañaraz*

**India**  
**Coordinadora:**  
*Mag. Sabrina Victoria Olivera*  
**Co-coordinador:**  
*Dr. Manuel Gonzalo*

**Asia del Sur**  
**Coordinadora:**  
*Mag. Isabel Clara Eugenia Sánchez*  
**Co-coordinadora:**  
*Lic. Silvana Barrios*

**Sudeste Asiático**  
**Coordinadora:**  
*Emb. Marisa Rendón*  
**Co-coordinadora:**  
*Dra. Nadia G. Radulovich*

**Australasia**  
**Coordinador:**  
*Mag. Patricio Giusto*

Uruguay 1037, piso 1°  
C1016ACA Buenos Aires, Argentina  
(5411) 4811-0071  
www.cari.org.ar  
@CARIconsejo

# Comité de Asuntos Asiáticos

**Boletín N° 17**  
**Agosto-Septiembre 2024**

## **En esta edición:**

China.....	4
Implicancias de la construcción del canal Funan Techo en Camboya	
Japón.....	7
YPF adopta el método <b>Kaizen</b> para mejorar su productividad y cuadruplicar su valor	
Coreas .....	10
Cumbre REAIM 2024 Conferencia Internacional de la ODA en Seúl	
India .....	14
Participación en la cumbre del QUAD en Estados Unidos	
Asia del Sur.....	17
Bangladesh: restauración del sistema de cuotas	
Sudeste Asiático.....	21
Nueva Primera Ministra en Tailandia: los Shinawatra nuevamente en el gobierno El “pivote asiático” del Vaticano	
Australasia.....	27
Australia afianzó su alianza estratégica con EE.UU. en el marco de una nueva cumbre del QUAD Histórica visita del Papa Francisco a Papúa Nueva Guinea, en medio de una ola de violencia e inestabilidad	

El Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales y el Comité de Asuntos Asiáticos, propician la difusión y el intercambio plural de distintas perspectivas sobre las diversas problemáticas abordadas. Los contenidos de los artículos incluidos en este boletín son exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente compartidos por la institución o sus miembros.

# China

## *Implicancias de la construcción del canal Funan Techo en Camboya*

*Dr. Jorge Malena\**

**E**n agosto pasado, en ocasión de la inauguración del Canal Funan Techo (CFT) el primer ministro camboyano, Hun Manet, definió el proyecto como un “símbolo de patriotismo y unidad nacional”. Las autoridades de Camboya esperan que el canal pueda impulsar su comercio al conectarse con otros puertos de aguas profundas a lo largo de su costa (por ejemplo, el puerto de Sihanoukville, financiado por China). El proyecto del CFT está costado en un 51% por Camboya y un 49% por China, lo que totaliza unos US\$ 1.700 millones (cifra equivalente a más del 5% del PBI de Camboya en 2023).

Estadísticamente, Camboya no es un socio económico muy relevante para China entre los miembros de la ASEAN. Por ejemplo, entre los diez Estados miembros de la mencionada Asociación, Camboya ocupa el noveno lugar como fuente de importaciones para China, el séptimo como destino de exportaciones y el quinto como socio comercial (con un superávit neto para China). En términos de IED de China hacia la ASEAN, Camboya ocupa el sexto lugar. De los nueve países de la ASEAN que reciben ayuda china, Camboya ocupa el cuarto lugar en ayuda recibida. Esta circunstancia nos lleva a la

---

\* Director del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI. Es Lic. y Dr. en Ciencias Políticas por la UCA, y Mag. en Estudios sobre China por la Universidad de Londres. Dirige la carrera de posgrado “Estudios sobre China en la Era Global” de la UCA. Correo de contacto: jorge\_malena@cari.org.ar

pregunta ¿por qué invertir en un canal en Camboya?

Observadores en la región y en Occidente ven al proyecto del canal Funan Techo como una evidencia de la búsqueda de mayor influencia de China en Camboya. Existe también la preocupación por el posible impacto ecológico en el delta del Mekong, importante región productora de arroz. Algunos van más allá y lo vinculan con un posible uso militar, apoyándose en la controversia planteada en torno a la mejora de la Base Naval de Ream (si bien la controversia estaría infundada, dada la existencia de prohibiciones constitucionales para la construcción de bases militares extranjeras en suelo camboyano).

Por otra parte, cabe destacar que el gobierno de Estados Unidos y sus aliados europeos han impuesto sanciones a Camboya por presuntas violaciones a los derechos humanos.

El gobierno chino percibiría que su contraparte camboyana tiene ideas afines, lo cual contribuiría con la promoción de sus modelos de gobernanza y de desarrollo. A la vez, considerando que el Partido Popular Camboyano depende en gran medida de la ayuda y la inversión chinas para reforzar su legitimidad, la política exterior de

Camboya se alinea con las prioridades de China. Dentro de la ASEAN, Camboya respalda el enfoque de negociación bilateral de Beijing para las disputas en el mar del Sur de China, bloqueando las declaraciones de la ASEAN sobre el tema y oponiéndose a los ejercicios navales conjuntos de la ASEAN. Asimismo, Camboya ha realizado ejercicios navales combinados con China y recientemente Beijing le donó dos unidades navales, que fueron desplegadas en la Base Naval de Ream.

Es probable que, aunque el vínculo económico entre China y Camboya no sea significativo, las inversiones chinas en Camboya como el canal Funan Techo podrían dirigirse a desviar una porción significativa de comercio hacia el Golfo de Tailandia, perjudicando a Vietnam y aumentando la influencia de China en esa subregión.

Este cambio podría afectar a otros puertos vecinos. Al respecto, el Ministerio de Transporte tailandés estimó que el aumento del tráfico de mercancías por parte del canal Funan Techo impulsaría la demanda del proyecto del puente terrestre tailandés (anteriormente conocido como proyecto del canal de Kra), un corredor de transporte ferroviario y por ca-

rretera propuesto también por China.

El mencionado puente terrestre tailandés, si se materializa, podría acortar las distancias de viaje de los buques de carga en 1200 kilómetros y ahorrar en promedio cuatro días de transporte. Geopolíticamente, se considera que podría aliviar el dilema del control del estrecho de Malaca, a la vez que afectaría a Malasia y Singapur y socavaría la influencia regional de Estados Unidos. Recordemos que, por el estrecho de Malaca, pasa anualmente el 60% del comercio mundial, incluyendo el 80%

de las importaciones chinas de energía.

El comercio a través del estrecho de Malaca enfrenta múltiples desafíos, como una alta congestión y demoras debido a eventos meteorológicos extremos relacionados con el cambio climático. Ya en la cumbre de APEC del año pasado, el primer ministro tailandés afirmó que el estrecho de Malaca alcanzaría su capacidad máxima en el año 2030, lo cual haría necesario el proyecto del puente terrestre tailandés y reforzaría la centralidad del canal Funan Techo.

## **Bibliografía**

Firn, M. (2024, August 5). Cambodia launches ambitious Funan Techo canal project. Radio Free Asia. <https://www.rfa.org/english/news/cambodia/hun-manet-canal-launch-08052024034730.html>

Khmer Times (2024, August 5). Cambodia launches historic Funan Techo Canal construction. Khmer Times. (on line). <https://www.khmertimeskh.com/501535280/cambodia-launches-historic-funan-techo-canal-construction/>

Zongyuan, L. & Clark, N. (2024, September 30) Why Is China Investing In a \$1.7 Billion Canal in Cambodia? Council on Foreign Relations - Asia Unbound. <https://www.cfr.org/blog/why-china-investing-17-billion-canal-cambodia>

Liang Fook, L. (2024, May 3). Cambodia's Outreach to the West Does Not Change

China's Centrality. Fulcrum Analysis on Southeast Asia. <https://fulcrum.sg/cambodias-outreach-to-the-west-does-not-change-chinas-centrality/>

Tho, V. & Linh, D. (2024, August 11). Vietnam responds to Cambodia's commencement of \$1.7bn Funan Techo Canal project. Tuoi Tre News. (on line). <https://tuoitrenews.vn/news/politics/20240811/vietnam-responds-to-cambodias-commencement-of-17bn-funan-techo-canal-project/81401.html>

# Japón

## ***YPF adopta el método Kaizen para mejorar su productividad y cuadruplicar su valor***

**Mag. Marcos González Gava\***

La importancia del “Kaizen” como método para aumentar los resultados y la eficiencia de empresas y organizaciones está más vigente que nunca. Prueba de esto es que YPF –la compañía petrolífera argentina de la que el Estado nacional posee el 51% de las acciones– estará aplicándolo para llevar adelante su ambicioso “plan 4x4”, con el que se propone cuadruplicar su valor en cuatro años, considerando que hoy tiene un “*market value*” de unos US\$ 11.200 millones, según el precio de sus acciones en Wall Street.

A través de dicho plan, por ende, intentará mejorar sus estándares de calidad basándose

en su proyecto insignia de *shale oil* y *shale gas*: el yacimiento “Vaca Muerta”, ubicado en la provincia de Neuquén.

Como parte de la adopción de una fórmula de gestión probada, que ayude a aumentar su eficiencia, YPF firmó en junio de este año un convenio con Toyota Argentina para implementar el Toyota Production System (TPS), el método productivo de mejora continua que le permite a la automotriz ser una empresa modelo de productividad y sustentabilidad.

La elección de este sistema responde a los resultados que la automotriz ha alcanzado en Argentina con su aplicación.

---

\* Miembro del Grupo de Trabajo sobre Japón del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI. Periodista, cofundador y CEO de ReporteAsia. Becario de Japón por el programa Japan Up Close. Integrante del Club Japón-Asia Pacífico. Master en Comunicación Internacional (Chengchi University, Taiwán). Correo de contacto: mgava@reporteasia.com

Según los datos disponibles, en 2022, por séptimo año consecutivo, Toyota fue la terminal automotriz argentina que más produjo y exportó.

En materia de producción, cerró 2022 marcando un récord histórico en su planta de Zárate: 165.815 unidades de Hilux y SW4 fueron producidas, que representan el 30,8% del total de la industria. El 81,8% de esa producción (135.717 unidades) se exportó a 22 países de América Latina y el Caribe y representa un 42% del total de la industria.

Sobre la decisión de acercarse a Toyota, en una entrevista otorgada al medio argentino Infobae en junio de este año, Horacio Marín, presidente y CEO de YPF, expresó que a través del método TPS quiere

aplicar la eficiencia japonesa a la industria petrolera e integrar proveedores: “Queremos que trabajar en un pozo sea tan eficiente como hacer una camioneta”, argumentó.

Sin lugar a dudas, no será YPF la última empresa argentina en elegir este sistema para mejorar su performance. De hecho, es importante traer a colación la experiencia del INTI (Instituto Nacional de Tecnología Industrial), que a partir del programa *Kaizen* Tango ya asesoró a más de 70 empresas en la mejora de su productividad, a través de una iniciativa que desde 2018 permite asistir técnicamente a PyMES de todo el país a fin de que optimicen sus procesos industriales y mejoren sus servicios.

## Bibliografía

Catalano, S. (2024, 30 de junio). Horacio Marín, presidente de YPF: el impacto del RIGI en Vaca Muerta, la tensión con Kicillof y los aumentos de la nafta que vienen. Infobae. <https://www.infobae.com/economia/2024/06/30/horacio-marin-presidente-de-ypf-el-impacto-del-rigi-en-vaca-muerta-la-tension-con-kicillof-y-los-aumentos-de-la-nafta-que-vienen/>

Ministerio de Economía Industria y Comercio Instituto Nacional de Tecnología Industrial (2023, 7 de marzo). Con apoyo del gobierno

japonés, el INTI ya asesoró a más de 70 empresas en mejora de la productividad.

Argentina.gob.ar. <https://www.argentina.gob.ar/noticias/con-apoyo-del-gobierno-japones-el-inti-ya-asesoro-mas-de-70-empresas-en-mejora-de-la>

Ojeda, L. (2024, 8 de agosto). YPF busca aplicar el método “Toyota” para aumentar su eficiencia operativa. Memo. <https://www.memo.com.ar/poder/ypf-y-su-plan-para-liderar-el-mercado/>

Toyota (2023, 9 de enero). Por segundo año consecutivo, Toyota vuelve a ser líder en producción, ventas y exportaciones en Argentina.

Toyota. <https://www.toyota.com.ar/descubri/newsroom/noticias-de-argentina/por-segundo-ano-consecutivo-toyota-vuelve-a-ser-lider-en-produccion-ventas-y-exportaciones-en-argentina>

YPF (2024, 5 de junio). YPF y Toyota profundizan su alianza estratégica. YPF - Sala de Prensa. <https://novedades.ypf.com/ypf-y-toyota-profundizan-su-alianza-estrategica.html#>

# Coreas

## Cumbre REAIM 2024

*Embajador Carlos A. Argañaraz\**

La Cumbre REAIM 2024, organizada por los ministerios de Relaciones Exteriores y de Defensa de la República de Corea, se celebró del 9 al 10 de septiembre de 2024. Participaron representantes de más de 90 países, quienes discutieron enfoques y desafíos sobre la inteligencia artificial (IA) en el ámbito de la paz y la seguridad internacionales.

El evento incluyó tres sesiones plenarias sobre el impacto de la IA en la seguridad internacional, la aplicación responsable de la IA en el ámbito militar y la gobernanza futura de la IA en ese contexto. También se llevaron a cabo sesiones especiales con expertos de la industria y la academia, además de exhibiciones de tecnologías

de IA organizadas por empresas coreanas.

La cumbre culminó con la adopción del documento “Blueprint for Action”, respaldado por 61 países, que establece principios y un marco para la gobernanza futura de la IA militar, destacando la importancia de la responsabilidad humana, la confiabilidad y la explicabilidad de la IA.

Corea reafirmó su compromiso de liderar los esfuerzos internacionales en la regulación y el uso responsable de la IA, consolidando su rol como un actor clave en la gobernanza global de la IA.

---

\* Coordinador del Grupo de Trabajo sobre Corea del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI. Diplomático, miembro Consultor del CARI. Correo de contacto: [carganaraz@gmail.com](mailto:carganaraz@gmail.com)

## ***Bibliografía***

Ministry of Foreign Affairs of the Republic of Korea (2024, September 9). The Responsible AI in the Military Domain (REAIM) Summit 2024 Opening Session. Ministry of Foreign Affairs of the Republic of Korea. [https://overseas.mofa.go.kr/eng/brd/m\\_5676/view.do?seq=322672](https://overseas.mofa.go.kr/eng/brd/m_5676/view.do?seq=322672)

Ministry of Foreign Affairs of the Republic of Korea (2024, September 10). Outcome of Responsible AI in Military Domain (REAIM) Summit 2024. Ministry of Foreign Affairs of the Republic of Korea. [https://overseas.mofa.go.kr/eng/brd/m\\_5676/view.do](https://overseas.mofa.go.kr/eng/brd/m_5676/view.do)

# Coreas

## *Conferencia Internacional de la ODA en Seúl*

*Embajador Carlos A. Argañaraz*

La 17ª Conferencia Internacional sobre Asistencia Oficial al Desarrollo (conocida por su sigla en inglés “ODA”) fue organizada por el Ministerio de Relaciones Exteriores y la Agencia de Cooperación Internacional de Corea (KOICA). Se celebró en Seúl el 4 de septiembre, con más de 300 participantes de diversas instituciones. Esta conferencia, que se realiza anualmente desde 2007, se enfocó en la cooperación para el desarrollo sostenible con las futuras generaciones. Las discusiones giraron en torno a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y la necesidad de innovar en los modelos de cooperación internacional, destacando la participación de jóvenes y el uso de

tecnologías innovadoras como la inteligencia artificial.

Se subrayó la importancia de involucrar a las futuras generaciones en el desarrollo de políticas, el apoyo a la igualdad de género y el uso de mecanismos financieros innovadores, como el financiamiento climático. Durante el evento, representantes juveniles compartieron sus experiencias en proyectos de cooperación, destacando el valor del aprendizaje colaborativo y la solidaridad global.

Finalmente, se resaltó el rol de Corea como un actor clave en la cooperación internacional, con un aumento significativo en su presupuesto de ODA, y la necesidad de seguir promoviendo la educación y el inter-

---

\* Coordinador del Grupo de Trabajo sobre Corea del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI. Diplomático, miembro Consultor del CARI. Correo de contacto: [carganaraz@gmail.com](mailto:carganaraz@gmail.com)

cambio de capacidades para el desarrollo de los países en vías de desarrollo.

### ***Bibliografía***

Ministry of Foreign Affairs of the Republic of Korea (2024, September 4). Seoul ODA International Conference Spotlights 'Future Generations' as Sustainable Development Leaders - Exploring directions and visions for international development cooperation under the theme of 'Sustainable Development Cooperation for Future Generations'. Ministry of Foreign Affairs of the Republic of Korea. [https://overseas.mofa.go.kr/eng/brd/m\\_5676/view.do](https://overseas.mofa.go.kr/eng/brd/m_5676/view.do)

# India

## *Participación en la cumbre del QUAD en Estados Unidos*

*Mag. Sabrina Victoria Olivera\**

**E**l primer ministro de India, Narendra Modi, visitó Estados Unidos por tres días a fin de participar en la Sexta Cumbre Anual del QUAD, originalmente llamado “Diálogo de Seguridad Cuadrilateral”. Este grupo, conformado por Estados Unidos, Japón, Australia e India, ha evolucionado hacia un mecanismo de contención al avance de China, por lo que el viaje de Modi demuestra el compromiso del país surasiático con esto último. Una frase a destacar por el mandatario indio fue: “el mundo está rodeado de conflictos y tensiones pero el QUAD no está en contra de nadie”, en una clara referencia a China. Luego, agregó: “Nuestro

mensaje es claro: el QUAD llegó para quedarse”, lo cual demuestra la importancia para India de participar en él y de mantenerse activo a través de distintas acciones conjuntas.

Uno de los principios rectores del QUAD es abogar por un Indo-Pacífico libre, abierto, inclusivo y próspero, por lo que el grupo persigue complementarse y cooperar entre sí en diversas áreas. En esta ocasión fueron anunciados diversos proyectos de infraestructura, salud y especialmente una Misión para el Monitoreo de la seguridad marítima. Para India consiste en una plataforma vital para promover la paz y la prosperidad en su propia región

---

\* Coordinadora del Grupo de Trabajo sobre India del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI. Magíster y Doctoranda en Relaciones Internacionales. Especialista en Economía y Negocios con India y Asia Pacífico. Abogada con orientación en Derecho Internacional Público. Correo de contacto: stereo\_26@hotmail.com

marítima, a la vez que le sirve para aunar esfuerzos respecto de lo que percibe como su vecina conflictiva, China.

El comunicado conjunto final de la Cumbre refiere expresamente a las preocupaciones por el cumplimiento de la Convención de Naciones Unidas sobre Derecho del Mar, que hace alusión concretamente a la situación de los mares del Sur y del Este de China. Además, la reunión sirvió para poner de manifiesto, nuevamente, las aspiraciones de India para obtener un asiento permanente en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas. En ese entendimiento, el QUAD acuerda en la necesidad de reformar tal órgano, de modo de que sea más representativo y amplíe la cantidad de miembros. En rigor de verdad, esta demanda ha sido planteada por India en todas las instancias multilaterales en las que participa.

En esta nueva visita a Estados Unidos, Modi mantuvo una reunión bilateral con Biden en la que resaltaron la asociación estratégica global que mantienen ambos países, basada en los valores democráticos compartidos y en la convergencia de intereses. Sin lugar a dudas, Estados Unidos encuentra en India un interlocutor en el continente asiático y, a su vez, a In-

dia le permite jugar un rol cada vez más global.

A su vez, Modi se reunió con el primer ministro de Australia, Anthony Albanese, siendo el noveno encuentro entre ambos países desde mayo de 2022. En esta última reunión, ambos mandatarios refrendaron la voluntad de que el vínculo entre India y Australia alcance nuevos niveles y, además, aumentar la cooperación mutua en instancias multilaterales.

Asimismo, Modi también mantuvo un encuentro con el primer ministro japonés Kishida, en el que exploraron modos para expandir las relaciones bilaterales. En ese orden cabe recordar la excelente relación que India y Japón supieron tener gracias al vínculo personal entre Shinzo Abe y el propio Modi y los proyectos de infraestructura en India.

Por último, el mandatario indio fue recibido por la diáspora india, al igual que suele suceder en otros países o incluso cuando estaba en campaña. En verdad, la comunidad india en Estados Unidos ha sabido destacarse en diversos sectores del país, entre los que se destacan las empresas de tecnología (Google, Microsoft, Twitter, Adobe, entre otros, tuvieron o tienen CEOs de dicha nacionalidad) y el ámbito político, ha-

ciendo mención a que la actual candidata a la presidencia y ac-

tual vicepresidenta Kamala Harris es hija de una mujer india.

## **Bibliografía**

HT News Desk (2024, September 22). Narendra Modi live updates: 'Our message is clear, Quad is here to stay,' says PM. Hindustan Times. (on line). <https://www.hindustantimes.com/india-news/narendra-modi-us-visit-live-updates-pm-modi-in-us-joe-biden-unga-address-quad-summit-indian-community-address-101726890033249.html>

Roy, S. (2024, September 23). Quad summit with China as elephant in the room, Biden-Modi meeting: 7 takeaways from the PM's US visit. The Indian Express. (on line). <https://indianexpress.com/article/explained/explained-global/quad-china-modi-biden-us-visit-9581744/>

TOI News Desk (2024, September 22). PM Modi attends 6th Quad Summit hosted by US President Jose Biden: key takeaways. The Times of India. (on line). <https://timesofindia.indiatimes.com/india/pm-modi-attends-6th-quad-summit-hosted-by-us-president-joe-biden-key-developments/articleshow/113562766.cms>

The Times of India (2024, September 22). PM Modi US visit live updates: 'Diwali-like' celebrations in New York ahead of PM Modi's address. The Times of India. (on line). <https://timesofindia.indiatimes.com/india/pm-modi-us-visit-live-updates-quad-summit-wilmington-un-general-assembly-russia-ukraine-war-joe-biden-long-island/liveblog/113547486.cms>

# Asia del Sur

## *Bangladesh: restauración del sistema de cuotas*

*Mag. Tomás Listrani\**

**E**n el verano de 2024 un ciclo de protestas juveniles motivadas por la restauración del sistema de cuotas en empleos estatales expuso las tensiones sociales resultantes del modelo político y económico en Bangladesh. Hasta entonces, un 56% de los cargos en la administración pública estaban reservados para diferentes cuotas, desde minorías étnicas (5%) hasta personas con discapacidades, además de cupos de género (10%). Un 30% quedaba reservado para hijos de los veteranos de la guerra de independencia. El sistema había sido instalado inmediatamente

después de ella en 1972 y fue modificado sucesivamente a lo largo de los últimos cincuenta años.

En 2018 una oleada de protestas sociales con fuerte componente estudiantil había llevado a la abolición del sistema de cuotas, pero el pasado junio el Tribunal Supremo decidió su restitución. A partir de este hecho se inició una serie de acciones estudiantiles en seis universidades del país asiático, aunque pronto todo cesó por la celebración de la festividad islámica de Eid al-Adha. Sin embargo, a comienzos de julio reapareció un pico de protes-

---

\* Miembro del Grupo de Trabajo sobre Asia del Sur del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI. Analista internacional e historiador (UTDT/UBA). Fue becario Fulbright y de la Comisión Europea, e investigador asociado en las Universidades de Oxford y Valencia. Miembro del Colegio Profesional de Ciencia Política, Sociología, Relaciones Internacionales y Administración Pública de la Comunidad de Madrid (COLPOLSOC). Correo de contacto: [tlistrani@gmail.com](mailto:tlistrani@gmail.com)

tas, ahora con choques entre organizaciones juveniles y las fuerzas de seguridad, aunque también cabe destacar la importante participación de la Liga Bangladesh Chatra (BCL), el brazo estudiantil de la Liga Awami, el partido de gobierno.

Tras tres semanas de protestas, el 21 de julio el Tribunal Supremo dio marcha atrás rebajando la cuota para hijos de combatientes a un 5% y el total del sistema a un 7%, pero para entonces los manifestantes exigían justicia por los asesinatos y la renuncia de la premier Sheikh Hasina. Cabe mencionar que inicialmente los estudiantes reclamaban la abolición de las cuotas más importantes, mas no así las de pueblos originarios y personas con discapacidades.

Entre finales de julio y comienzos de agosto las protestas recrudecieron y los intentos tardíos de negociación desde el oficialismo resultaron infructuosos. El “movimiento de no cooperación” juvenil desafió los toques de queda y cortó vías de comunicación el 4 de agosto, tras lo cual Hasina renunció y partió hacia India al día siguiente. La formación de un gobierno provisional y los reclamos de justicia por parte de familiares de las víctimas mantuvieron al país en un estado de conmo-

ción y tensión en las semanas siguientes.

A lo largo de los dos meses de crisis se acumularon en torno a 800 asesinatos, más de un cuarto de los cuales se produjo después de la renuncia de Hasina. Además, ya hay al menos 155 causas abiertas formalmente contra el gobierno por la represión en las manifestaciones, donde se contabilizan hasta la fecha al menos 30 mil heridos. Durante el ciclo de protestas en julio el gobierno generó un apagón de internet y existen investigaciones en curso por violación a la privacidad por vigilancia paraoficial a los manifestantes.

A pesar de que el escenario de salida todavía se encuentra abierto, ya puede advertirse que las protestas sociales que derivaron en una crisis política implican un punto de inflexión en la historia contemporánea de Bangladesh. La dimisión de Hasina, que había conseguido un cuarto mandato consecutivo en las urnas el pasado enero, rompe con la década y media de hegemonía política de la Liga Awami y uno de los liderazgos más personalistas de la región.

La transición política, todavía en curso bajo el interinato del Premio Nobel de la Paz, Muhammad Yunus, se enmarca en un cuadro regional de rea-

comodamientos internos en la post pandemia y expectativa por parte de actores regionales como India y China, y extrarregionales como Estados Unidos. Con la Liga Awami hoy fuera del poder, Nueva Delhi pierde un aliado fundamental en el subcontinente y sigue con inquietud los movimientos de los partidos políticos islamistas bangladesíes.

En Bangladesh unos 32 millones de jóvenes (15-24 años) están fuera de todo mercado

laboral, formal o informal, y por fuera del sistema educativo (40%). Incluso si consideramos a aquellos con carrera universitaria, la cifra permanece en unos 18 millones de bangladesíes. La próxima etapa de la vida política de Bangladesh, más allá de las elecciones anticipadas, requiere soluciones de fondo para un modelo de crecimiento económico tan ponderado desde el extranjero como desigual y carente de renovación generacional.

## ***Bibliografía***

Al Jazeera Staff (2004, July 16). What's behind Bangladesh's violent quota protests? Al Jazeera. <https://www.aljazeera.com/news/2024/7/16/whats-behind-bangladeshs-violent-quota-protests>

Al Zobair, A. (2017). Quota System and Bangladesh Civil Service: In Nation Building Perspective. Public Affairs And Governance, 5 (1), pp. 110-127. <http://dx.doi.org/10.5958/2321-2136.2017.00008.X>

Corea, H. & Erum, N. (2024, July 29). What is happening at the quota-reform protests in Bangladesh? Amnesty International. <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2024/07/what-is-happening-at-the-quota-reform-protests-in-bangladesh/>

Ganguly, S. (2024, August 7). Why did Bangladesh PM Sheikh Hasina resign and where is she now? Reuters. <https://www.reuters.com/world/asia-pacific/why-did-bangladesh->

[pm-sheikh-hasina-resign-where-is-she-now-2024-08-06/](https://www.reuters.com/world/asia-pacific/pm-sheikh-hasina-resign-where-is-she-now-2024-08-06/)

Islam, S. (2024, July 16). Has Bangladesh Lost Its Footing in the China-India Balancing Act? The Diplomat. <https://thediplomat.com/2024/07/has-bangladesh-lost-its-footing-in-the-china-india-balancing-act/>

Kaiser, A. (2015). Bangladesh Civil Service (BCS) Examination: A Critical Review. Public Affairs And Governance, 3(2), pp. 140-158. <https://doi.org/10.5958/2321-2136.2015.00012.0>

Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights (2024, August 16). Preliminary Analysis of Recent Protests and Unrest in Bangladesh. OHCHR. [https://www.ohchr.org/sites/default/files/2024-08/OHCHR-Preliminary-Analysis-of-Recent-Protests-and-Unrest-in-Bangladesh-16082024\\_2.pdf](https://www.ohchr.org/sites/default/files/2024-08/OHCHR-Preliminary-Analysis-of-Recent-Protests-and-Unrest-in-Bangladesh-16082024_2.pdf)

Shanker-Grandpierre, D. (2024, September 16). Beyond Borders:

Mitigating Online Risks and Reciprocal Violence in the Bangladesh Protests. Global Network on Extremism & Technology. <https://gnet-research.org/2024/09/16/beyond-borders-mitigating-online-risks-and-reciprocal-violence-in-the-bangladesh-protests/>

# Sudeste Asiático

## *Nueva Primera Ministra en Tailandia: los Shinawatra nuevamente en el gobierno*

*Dra. Nadia G. Radulovich\**

**E**l 14 de agosto pasado, el primer ministro Srettha Thavisin fue depuesto de su cargo por decisión del Tribunal Constitucional del Reino de Tailandia, a casi un año del inicio de su gobierno. La justificación de tal accionar se debió al nombramiento de Pichit Chuenban como ministro, quien tenía una causa de sobornos ocurrida en 2008. Semanas antes, el mismo tribunal decidió disolver el Move Forward Party (MFP), que había obtenido la primera minoría en las elecciones de mayo

de 2023 con 151 escaños y vetar a su líder Pita Limjaroenrat de la actividad política. El partido Pheu Thai había obtenido la segunda minoría (141 escaños), cuyos candidatos eran Thavisin y Paetongtarn Shinawatra, hija del ex primer ministro Thaksin Shinawatra.

Thavisin había sido elegido primer ministro el 22 de agosto de 2023, tras meses de negociaciones para formar gobierno; y logró establecer una coalición con partidos independientes, pro-monárquicos y partidos del

---

\* Co-coordinadora del Grupo de Trabajo sobre el Sudeste Asiático del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI. Integrante del Grupo de trabajo sobre China del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI. Dirige el Capítulo de Indonesia y el Capítulo de Malasia en la Cámara del Asia. Miembro del Grupo de Estudios sobre Asia y América Latina (GESAAL). Es Doctora en Relaciones Internacionales por la USal, Magíster en Estudios de Asia Pacífico por la Universidad de Tamkang (Taiwán) y Licenciada en Estudios Orientales por la USal. Docente en la Escuela de Estudios Orientales (USal), en la UNTREF y en la UB. Correo de contacto: [nadiag.radulovich@gmail.com](mailto:nadiag.radulovich@gmail.com)

sector militar, entre ellos, el Pa-lang Pracharath del Gral. Prayut Chan-o-Cha, quien condujo el golpe de 2014 y se mantuvo en el poder hasta 2023. Por lo tanto, este nuevo gobierno de coalición, liderado por el Pheu Thai era demasiado frágil, sumando al dominio del sector militar sobre el senado (250 escaños). El Pheu Thai y partidos aliados tenían 314 de los 493 escaños del parlamento, y necesitaba el voto de al menos la mitad de los legisladores actuales para que Paetongtarn se convirtiera en primera ministra. Con el fin de mantener cierta estabilidad política, el 16 de agosto fue elegida Paetongtarn y dos días después, el Rey Maha Vajiralongkorn (Rama X) aprobó su designación y asumió formalmente el cargo.

Paetongtarn Shinawatra se enfrenta a varios desafíos: la débil coalición de gobierno y la presión del sector militar, el legado familiar, la división y polarización social que se ha profundizado durante la pandemia y por último, la situación económica. La sociedad tailandesa es muy sensible a la coyuntura económica e incluso esta resulta un factor decisivo a la hora del voto. Parte de la sociedad, los llamados “camisas amarillas” apoyan fuertemente a la institución monárquica y al sector militar, en tanto mantengan la

estabilidad política y económica del país. Sin embargo, la mala conducción de las políticas económicas por parte de Prayut y la profundización de la crisis por la pandemia resultaron un elemento decisivo para el resultado de su partido en las elecciones pasadas.

Ello, mientras que los “camisas rojas”, seguidores de Thaksin Shinawatra y votantes del Pheu Thai, abogan por mayores libertades civiles y reformas de inclusión social. Por otra parte, desde las elecciones de 2019, han surgido otros partidos políticos como el Future Forward Party y el Move Forward Party, que han mostrado ser alternativas anti-establishment y que captan a un voto joven, también preocupado por cuestiones como el desempleo, la vivienda, la educación y el sistema de salud.

De esta forma, frente a una sociedad cada vez más dividida y para garantizar la continuidad de las políticas de su predecesor y la tranquilidad de sus votantes, Paetongtarn ha hecho referencia en sus recientes anuncios a un mayor estímulo económico para la población de bajos ingresos, promover proyectos de infraestructura y conectividad, el desarrollo y la exploración de recursos energéticos, la mejora del sistema

de salud universal y la promoción de la diversidad de género, entre varias reformas. La estabilidad política y económica de Tailandia depende de varios factores, por ello, la primera ministra se manifestó sobre su compromiso “en poner en primer lugar los problemas que afectan a la nación y a cooperar con todas las partes. (...) Nadie quiere repetir lo que le pasó a mi padre y a mi tía”.

Finalmente, los Shinawatra vuelven al poder, ahora de la mano de Paetongtarn, quien además de enfrentarse a su rival histórico, el sector militar, también debe lidiar con una nueva oposición cada vez más grande, surgida de los votantes del MFP, ahora reagrupado en el Partido Popular, liderado por el joven empresario Natthaphong Ruenpanyawut.

## **Bibliografía**

Al Jazeera (2024, August 18). Thailand's Paetongtarn Shinawatra sworn in as PM after royal sign-off. Al Jazeera. <https://www.aljazeera.com/news/2024/8/18/thailands-paetongtarn-shinawatra-sworn-in-as-pm-after-royal-sign-off>

Lohatepanont, M. & Jatusripitak, N. (2024). Causes and Effects of Pheu Thai's Grand Compromise: The Lurking Instability of Thailand's Post-2023 Party System. Executive Summary. ISEAS Perspective 2024, 52. <https://www.iseas.edu.sg/articles-commentaries/iseas-perspective/2024-52-causes-and-effects-of-pheu-thais-grand-compromise-the-lurking-instability-of-thailands-post-2023-party-system-by-mathis-lohatepanont-and-napon-jatusripitak/>

Olarn, K. (2024, August 18). Thailand's king endorses Paetongtarn Shinawatra as new prime minister. CNN. <https://edition.cnn.com/2024/08/18/asia/thailand-king-paetongtarn-shinawatra-intl-hnk/index.html>

Strangio, S. (2024, September 9). After Swearing-in, Thailand's New

Government Announces Policy Focus. The Diplomat. <https://thediplomat.com/2024/09/after-swearing-in-thailands-new-government-announces-policy-focus/>

# Sudeste de Asia

## El “pivote asiático” del Vaticano

Guadalupe Méndez\*

Entre el 2 y el 13 de septiembre de 2024, el papa Francisco visitó cuatro naciones de Asia y Oceanía – Indonesia, Papúa Nueva Guinea, Timor-Leste y Singapur–, en su viaje de mayor duración desde que asumió su rol como mayor autoridad de los católicos romanos en 2013. Consistió en una manifestación concreta del denominado “pivote asiático del Vaticano”, característico del pontificado de Francisco, quien visitó tres países del Sudeste Asiático, previo a su viaje en septiembre de este año: Filipinas en 2015, Myanmar en 2017 y Tailandia en 2019.

En contraste con el papa Francisco, su antecesor, Benedicto XVI, no realizó ningún viaje a Asia. Juan Pablo II, por su parte, visitó cada uno de los destinos de Francisco en la década del ochenta, cuando las relaciones internacionales aún estaban marcadas por la dinámica de la Guerra Fría. Desde ese entonces, el contexto geopolítico ha experimentado importantes cambios: el Indo-Pacífico ha devenido la región más dinámica del planeta, con un rol determinante en el equilibrio de poder a nivel internacional.

En su primer destino, Indonesia, el país con más musulma-

---

\* Miembro del Grupo de Trabajo sobre el Sudeste Asiático del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI. Tesista de la Licenciatura de Relaciones Internacionales en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad del Salvador. Participa del proyecto de investigación “Un Estudio Crítico del Indo-Pacífico (1990-2021)” de la Escuela de Estudios Orientales de la USAL. Ayudante de cátedra de la materia Políticas de Desarrollo en la Facultad de Ciencias Sociales de la USAL. Correo de contacto: g.mendez@usal.edu.ar

nes del mundo, el énfasis estuvo puesto en el diálogo interreligioso. Como muestra de ello, se puede destacar el encuentro entre el papa Francisco y el gran imam Nasaruddin Umar en la mezquita más grande de Asia, la mezquita Istiqlal. Allí, dichos líderes firmaron una Declaración Conjunta, que resalta la importancia del compromiso de todos los seguidores religiosos de luchar contra la violencia y aumentar el papel de la religión en la promoción de la paz y la armonía.

En Papúa Nueva Guinea, su Santidad visitó zonas remotas del país, lo cual denota la importancia que le otorga a las iglesias de la llamada periferia. Durante su estadía en dicho país, el pontífice instó al cese de las violencias tribales y étnicas en pos de alcanzar un clima de cooperación y de paz.

En Timor-Leste, la nación con mayor porcentaje de católicos en el mundo, la misa del pontífice contó con la presencia de 600.000 personas, lo

cual representa casi la mitad de la población total del país. En efecto, en este joven país la fe es un fuerte elemento identitario y el papel de la Iglesia fue decisivo en el proceso que condujo a la independencia de Indonesia.

El último destino de la gira, Singapur, representa un mosaico de etnias, culturas y religiones. El papa reconoció la coexistencia pacífica como una de las condiciones determinantes del éxito del país, aunque también advirtió sobre los riesgos de la exclusión de aquellos que se encuentran al margen de los beneficios del progreso, e instó a la protección de la dignidad de los trabajadores migrantes.

En conclusión, el viaje de Francisco a los mencionados países del Sudeste Asiático responde al creciente protagonismo de dicha región a nivel internacional y a la importancia que le otorga el Vaticano a que prime en ella la convivencia pacífica entre las diferentes religiones.

## **Bibliografía**

Gaymard, V. (presenter) (2024, August 30). Indonésie, Timor oriental, Papouasie-Nouvelle-Guinée, Singapour: les enjeux du voyage du pape François [podcast episode]. In Religions du monde. Radio Francia Internacional.

<https://www.rfi.fr/fr/podcasts/religions-du-monde/20240830-indon%C3%A9sie-timor-oriental-papouasie-nouvelle-guin%C3%A9e-singapour-les-enjeux-du-voyage-du->

[pape-fran%C3%A7ois?utm\\_slink=rfi.my%2FAurD](https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2024-09/papa-encuentro-autoridades-singapur-viaje-apostolico.html)

Sansón Ferrari, S. (2024, 12 de septiembre). Francisco: Singapur es una luz brillante de lo que la humanidad puede lograr. Vatican News. <https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2024-09/papa-encuentro-autoridades-singapur-viaje-apostolico.html>

Vatican News (2024, 5 de septiembre). Declaración de Istiqlal: Los creyentes comprometidos en promover la paz y el diálogo. Vatican News. <https://www.vaticannews.va/es/mundo/news/2024-09/declaracion-de-istiqlal-2024-firmado-papa-francisco-iman-yakarta.html>

Vatican News (2024, 7 de septiembre). El Papa en Papúa Nueva Guinea: Un pueblo que reza tiene futuro. Vatican News. <https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2024-09/el-papa-en-papua-nueva-guinea-un-pueblo-que-reza-tiene-futuro.html>

Welsh, B. (presenter) (2024, September 11). Pope's Southeast Asia Visit the Vatican's Asia Pivot [podcast episode]. In Straight Talk Southeast Asia. Spotify. <https://open.spotify.com/episode/2gdBCJO8qswVsVXIHowDi2>

# Australasia

## *Australia afianzó su alianza estratégica con EE.UU. en el marco de una nueva cumbre del QUAD*

*Mag. Patricio Giusto\**

**E**l presidente Joe Biden recibió al primer ministro de Australia, Anthony Albanese, en su casa de Delaware. Fue previo a la realización de una nueva cumbre del grupo QUAD (Quadrilateral Security Dialogue). La cumbre del grupo, que fue relanzado en 2017 para contener el avance de China en el Indo-Pacífico, iba a realizarse originalmente en India. Pero Biden presionó para que Nueva Delhi ceda su localía para el

próximo año. Se trató de una cumbre devaluada, teniendo en cuenta que fueron las últimas intervenciones, tanto de Biden como del primer ministro japonés Fumio Kishida, quienes en breve dejarán el poder.

Biden eligió su casa en Wilmington para mantener reuniones bilaterales, no solo con Albanese, sino también con los mandatarios de India y Japón que viajaron a Estados Unidos con motivo de la cumbre. Un

---

\* Coordinador del Grupo Australasia del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI. Candidato doctoral en Estudios Internacionales (Universidad Di Tella). Master of China Studies (Zhejiang University) y Magíster en Políticas Públicas (FLACSO). Lic. en Ciencias Políticas con Orientación en Procesos Políticos (UCA). Profesor visitante de Política Exterior China en Zhejiang University. Docente de Teoría de las Relaciones Internacionales en la UCA y de Negociaciones Internacionales en la UNLP. Director Ejecutivo del Observatorio Sino-Argentino y de la consultora Diagnóstico Político. Exbecario del Youth of Excellence Scheme of China (2016/2017) y del International Visitors Leadership Program del Departamento de Estado de los EE.UU. (2015). Correo de contacto: patriciogusto@gmail.com

dato a resaltar es que Albanese se convirtió en el primer mandatario que Biden recibió en su propia casa, desde que el estadounidense asumió el poder en 2021. La reunión entre Biden y Albanese fue muy cordial, reafirmando la alianza estratégica entre ambas naciones.

“Hoy me reuní con mi amigo, el primer ministro Albanese, para fortalecer nuestra alianza en materia de innovación y poder enfrentar juntos los desafíos compartidos. Cuando Esta-

dos Unidos y Australia se unen, forjamos un futuro de mayores oportunidades y seguridad para nuestros países y el Indo-Pacífico”, dijo Biden tras el encuentro a través de su cuenta oficial de X. Albanese retribuyó en términos similares, destacando que la alianza entre ambos países va más allá de quién gobierne. El contexto para comprender la referencia es obvio: la antecámara de las cruciales e inciertas elecciones de Estados Unidos el 4 de noviembre.

## ***Bibliografía***

Macmillan, J. (2024, September 20). Joe Biden hosts Anthony Albanese at his home ahead of Quad meeting. ABC News. <https://www.abc.net.au/news/2024-09-21/joe-biden-anthony-albanese-meeting-quad/104379900>

Saenz, A. & Waldenberg, S. (2024, September 20). Biden aims to put final stamp on Quad partnership with hometown summit. CNN. <https://www.cnn.com/2024/09/20/politics/quad-summit-joe-biden/index.html>

# Australasia

## *Histórica visita del Papa Francisco a Papúa Nueva Guinea, en medio de una ola de violencia e inestabilidad*

*Mag. Patricio Giusto\**

**E**l papa Francisco realizó una histórica visita a Papúa Nueva Guinea, uno de los países más pobres y subdesarrollados del mundo. Fue en el marco de una gira de 12 días, que también incluyó visitas a Indonesia, Singapur y Timor Oriental.

En Puerto Moresby, capital de Papúa, Francisco encabezó una multitudinaria misa, donde se vivió un impresionante fervor popular. Luego, el sumo

pontífice fue trasladado en un avión militar australiano a Vanimo, uno de los rincones más inhóspitos del país, en medio de la jungla. El Papa arribó con un mensaje apostólico enfocado en la necesidad de ayudar humanitariamente y asistir espiritualmente a quienes viven en las “periferias” del país.

Después de su encuentro con los católicos locales de Vanimo, el papa fue a una escuela dirigida por misioneros argenti-

---

\* Coordinador del Grupo Australasia del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI. Candidato doctoral en Estudios Internacionales (Universidad Di Tella). Master of China Studies (Zhejiang University) y Magíster en Políticas Públicas (FLACSO). Lic. en Ciencias Políticas con Orientación en Procesos Políticos (UCA). Profesor visitante de Política Exterior China en Zhejiang University. Docente de Teoría de las Relaciones Internacionales en la UCA y de Negociaciones Internacionales en la UNLP. Director Ejecutivo del Observatorio Sino-Argentino y de la consultora Diagnóstico Político. Exbecario del Youth of Excellence Scheme of China (2016/2017) y del International Visitors Leadership Program del Departamento de Estado de los EE.UU. (2015). Correo de contacto: patriciogusto@gmail.com

nos, que asiste a niños huérfanos de la zona. Allí pudo tomar mate con los misioneros, en lo que constituyó el cierre de una exitosa y agotadora gira para el pontífice, de 87 años de edad.

La gira del papa se dio en un contexto de creciente inestabilidad interna en Papúa Nueva Guinea, si bien no afectó su agenda. Apenas unos días después, de acuerdo a estimaciones de la ONU, hubo al menos 50 muertos en enfrentamientos entre facciones tribales en la provincia de Enga, en el interior montañoso del país. El trasfondo del conflicto estaría relacionado a la minería ilegal, donde distintos grupos de indígenas se disputan el territorio y la posibilidad de participación en la mano de obra de los emprendimientos.

Unos 300 soldados fueron movilizados para contener la crisis y la mina de oro de Nueva Porgera, operada por la canadiense Barrick Gold, suspendió completamente sus operacio-

nes, evacuando a todo su personal.

Para colmo, se trata de una región que recientemente fue afectada por serios desastres naturales. Un obstáculo para los equipos de respuesta a la emergencia fue que la carretera principal a Porgera aún permanece bloqueada por los escombros de un enorme deslizamiento de tierra ocurrido el pasado 24 de mayo. El gobierno nacional estimó que más de 2000 aldeanos quedaron enterrados y cientos más fueron desplazados en dicha tragedia. La perspectiva de cara al futuro es realmente complicada, teniendo en cuenta que el país atraviesa una situación financiera muy delicada, con turbulencia política interna en aumento.

El Banco Mundial expresó en un informe en mayo que Papúa Nueva Guinea afronta una “crisis de capital humano”, enfatizando la necesidad de asistencia extranjera, no solo material, para que el país pueda superar esta grave situación.

## **Bibliografía**

Blacklock, C. (2024, September 16). Papua New Guinea Is in a Governance Crisis and Australia Helped Put It There. *The Diplomat*. <https://thediplomat.com/2024/09/papua-new-guinea-is-in-a-governance->

[crisis-and-australia-helped-put-it-there/](https://thediplomat.com/2024/09/papua-new-guinea-is-in-a-governance-crisis-and-australia-helped-put-it-there/).

McGuirk, R. (2024, September 17). ‘35 Plus’ Killed in Days of Tribal Violence in Papua New Guinea, Police Say. *The Diplomat*. <https://thediplomat.com/2024/09/35-plus-killed-in-days-of-tribal-violence-in-papua-new-guinea-police-say/>.

[com/2024/09/35-plus-killed-in-days-of-tribal-violence-in-papua-new-guinea-police-say/](https://www.reuters.com/world/asia-pacific/papua-new-guinea-police-say-35-plus-killed-in-days-of-tribal-violence-in-papua-new-guinea-2024-05-02/)

Needham, K. (2024, May 2). Papua New Guinea has 'human capital crisis', says World Bank. Reuters. <https://www.reuters.com/world/asia-pacific/papua-new-guinea-has-human-capital-crisis-says-world-bank-2024-05-02/>



CARI / CONSEJO ARGENTINO PARA LAS  
RELACIONES INTERNACIONALES